
Orthographe  
synthèse sur la lettre « x » 

Exercices collectifs 



Dans ce tableau, on constate que la lettre x se prononce de 
différentes façons ou ne se prononce pas. 
Lorsqu’elle ne se prononce pas elle marque le pluriel ou se 
trouve toujours à la fin de certains mots. 

En début de mot Dans le mot À la fin du mot 

X se prononce 

[s] soixante six, dix 

[z] deuxième, sixième, dixième 

[ks] expliquer, fixer, oxyder, excuse, 
texte, maximum, boxeur, 
excellent, anxieux,  vexant 

réflexe, luxe, larynx, taxe, préfixe, 
équinoxe, lynx, thorax 

[gz] xénophobe, xylophone, xérès exécuter, exiger, exister, examen, 
exercice, exhibition, exact, 
exorbitant, exubèrent 

X ne se prononce pas 

auxquels, auxquelles des hiboux, des choux, des lieux, 
des berceaux, des seaux, des 
émaux 

je peux, je veux, je vaux,  
paix, choix, prix, faux, toux, 
reflux, creux 

sérieux, courageux, délicieux, 
roux, mieux 



Reproduis et complète ces tableaux avec des mots de la page 
précédente ou de ton petit classeur ou que tu auras cherché 
dans le dictionnaire 

X se prononce 
[s] [z] [ks] [gz] 
soixante 
________________ 
________________ 

deuxième 
________________ 
________________ 

exploser 
________________ 
________________ 

exercice 
________________ 
________________ 

X ne se prononce pas (presque toujours à la fin d’un mot) 
X apparait dans 
la marque du 
pluriel 

X apparait en 
conjugaison 

X est toujours à la fin du mot 
Nom Adjectif Mot invariable 

des feux 
__________ 
__________ 

Avec je et tu au 
présent des 
verbes pouvoir, 
vouloir : 
__________ 

__________ 

la paix 
__________ 

__________ 

sérieux 
__________ 

__________ 

mieux 

__________ 

__________ 



Reproduis et complète ces tableaux avec des mots de la page 
précédente ou de ton petit classeur ou que tu auras cherché 
dans le dictionnaire - CORRECTION 

X se prononce 
[s] [z] [ks] [gz] 
Soixante 
soixante-six 
soixante-dix 

deuxième 
sixième 
dixième 

exploser 
un boxeur 
excellent 

exercice 
un examen 
exact 

X ne se prononce pas (presque toujours à la fin d’un mot) 
X apparait dans 
la marque du 
pluriel 

X apparait en 
conjugaison 

X est toujours à la fin du mot 
Nom Adjectif Mot invariable 

des feux 
des choux 
des veaux 

Avec je et tu au 
présent des 
verbes pouvoir, 
vouloir : 
je veux 
tu peux 

la paix 
un choix 
un prix 

sérieux 
délicieux 
heureux 

Mieux 
? 

Il y a bien d’autres 
réponses possibles 



Lis dans ton petit classeur, partie orthographe, « ce que je dois 
retenir » page 2 : 


